

TRANSILVANIA: FORTALEZA DE RÂSNOV



Fig. 1. Exterior de la fortaleza por el lado norte.



Fig. 2. Patio interior, parte baja de la fortaleza.



Fig. 3. Parte este de la muralla.

Después de la primera invasión Tártara del año **1241**, se inicia la construcción en Tarii Bârsei, zona sureste de Transilvania, de un sistema de fortificaciones de piedra, que incluían iglesias-fortificadas, fortificaciones de ciudades y ciudadelas más aisladas situadas en puntos estratégicos.

Estas últimas solían tener un perímetro poligonal y se edificaban en elevaciones de difícil acceso, formadas por gruesos muros, reforzados con torres y bastiones. Se utilizaban para dar refugio a la población vecina y poder resistir asedios largos.

De todas estas fortalezas, la mayor y la más compleja es la de **RÂSNOV**, situada a 15 km de Brasov, defendiendo el paso de Bran, entre esta ciudad y Tara Romaneasca. Su nombre tiene de base la palabra "roz", que significa "rosa", tanto en latín como en eslavo o en germano; siendo en esta época una rosa el emblema de la ciudad.

En **1335**, cuando una nueva invasión tártara arrasa Tara Bârsei, aparece la primera documentación sobre este asentamiento defensivo y relata la resistencia de esta fortaleza, junto a la de Tâmpa, en Brasov.

Este documento hace pensar que esta ciudadela debía estar construida desde hacía ya bastantes años, lo que hace pensar que una parte de ella lo pudo haber sido en la época de presencia de los Caballeros Teutónicos en esta zona, aproximadamente entre 1211 y 1225, cuando se realizan los primeros asentamientos Sasi en esta parte de Transilvania. Aunque está claro, que la parte más importante tuvo que haber sido edificada posteriormente a 1241 y antes de 1335.

Su construcción está realizada con piedra y ladrillo. La altura de los muros ronda los 5 metros, siendo su grosor mayor el del lado sur, zona doble, con 1,5 metros. Tanto la muralla como las torres estaban protegidas con un tejado para evitar los incendios provocados por los asediante.

Tanto la ciudadela como su patio exterior encierran un perímetro poligonal donde los muros de piedra siguen la configuración de la cima de la colina donde ha sido levantada. Disponía para la defensa de **nueve torres y dos bastiones**. En los lados noroeste y este, la muralla es doble, preparada con agujeros para el lanzamiento de líquidos y de saeteras.

El **patio exterior**, delante del muro este, también

amurallado, estaba reforzado por una torre cuadrada, llamada la "torre Vieja" y era utilizado como área de descanso en tiempo de paz o zona de avanzadilla en caso de ataque. El **interior** pertenecía a la ciudadela propiamente dicha y estaba mucho mejor defendido.

El **lado norte** de la muralla está reforzado por tres torres cuadradas y en sus extremos se levantaron dos bastiones.

La **parte este**, que correspondía a la de mayor peligro por ser la de menor inclinación de la colina, fue fuertemente fortificada. El bastión que se construyó hacia el sur, a espaldas de la torre de armas, fue de tamaño doble, con dos niveles de altura. Dobles también fueron las torres que defendían el resto de este paño de la muralla, la central de forma pentagonal y la del lado contrario cuadrada, la cuál sólo resistió hasta el año 1802 cuando se derrumbó por un terremoto. Incluso el muro de esta zona se construyó doble, con una separación a modo de corredor, también de dos niveles, que era utilizado para disparar o como depósito de armas.

La entrada principal se realizaba bajo la torre Vieja, defendida por una barbacana, a través de una puerta de hierro; otro acceso secundario se realizaba junto al bastión del lado sur. El camino principal estaba bien comunicado con la carretera que sube hacia Poiana Brasov, mientras que el otro sólo era una senda que llegaba hasta la ciudad de Râsnov.

El interior de la ciudadela estaba organizado como una pequeña aldea, con escuela, iglesia, habitaciones, fuente, etc., intentando asegurar una vida casi normal a la población en caso de asedio largo.

La iglesia se levantó en **1650** en el punto más alto del recinto, 769 metros, y servía, también, como punto de observación. Desgraciadamente lo que ha llegado hasta nosotros son unos escasos restos debido a su derrumbe en el terremoto de 1802.

Esta ciudadela ha tenido gran importancia en los sucesos históricos acontecidos en las luchas por el poder entre el imperio Austro-húngaro y el Turco, además de entre los estallidos revolucionarios entre los distintos pueblos de la zona. Cabe destacar:

- Levantamiento Secui antiaustriaco, apoyado por los ejércitos rumanos; las tropas austriacas, a cargo de Gabriel Bathory, asedian la fortaleza un mes desde marzo de **1612** y la conquistan al cerrar el camino secreto a las fuentes de agua. Permanece en sus manos durante un año hasta que se logra un acuerdo para la devolución de la fortaleza a las autoridades de Brasov.

Debido al motivo de la toma de la ciudadela, se decide iniciar los trabajos para la construcción de la fuente que diese agua sin tener que salir al exterior. Se la situó en el patio interior y tiene una profundidad de **146 metros** y fue construida durante 17 años, entre 1623 y 1640. Según una leyenda local, fue realizada por dos prisioneros turcos, a los cuales se les aseguró la libertad una vez terminado el trabajo. Funcionó hasta 1850 cuando la rotura de la rueda de izado obligó a abandonarla.

- Ataques turco-tártaros de **1658** que arrasan Tara Bârsei, obligando a los habitantes de las aldeas cercanas a Râsnov, a buscar refugio en la fortaleza. Ni las iglesias-fortaleza sasi ni las ciudadelas son tomadas por el ejército invasor.

- Durante el último ataque turco contra Transilvania, en **1690**, nuevamente los aldeanos deben refugiarse tras los muros de la fortaleza, que durante estos años de paz ha sido reconstruida y adaptada a los nuevos tipos de lucha.

- La última vez que fue utilizada durante varios meses ha sido en **1789** cuando los ejércitos austriaco y ruso luchaban contra los turcos.

- Finalmente, tras la Revolución de **1848**, la ciudadela de Râsnov fue abandonada.